

共生社会を考える

相模原殺傷事件から1年



宮崎公立大人文学部
教授

辻 利則さん(53)

以前、全身の筋肉が徐々に萎縮する難病「筋ジストロフィー」の患者たちの病室を仕事で訪れたことがある。6人ほどの相部屋で、ほぼ全員が（症状が進んで）話すこともできずに寝たまゝの状態だった。

「返事はできないだろうから…」と、あいさつもせずに入室したが、病室内で作業をしている途中でハッとした。外見上は「動けない」「話せない」というだ

けで、本当は皆、いろいろなことを考えているのだと気付いたためだ。作業を終えた私は「失礼しました」と言つて病室を出た。

相模原殺傷事件では、頭の中ではいろんなことを考えて、逃げたくても動けないような人たちが、急に刺された。言えない、叫べない…。すごく苦しかっただろう。やりたいこともあつただろう。被告は入所生活を送る人たちが「生き

差別解消には対話

ている」ことが分からなかつたのだろうか。

▽当事者の経験

犯行の背景に「優生思想」も指摘されたが、この社会に、そんなにも優れた人間がどれだけいるだろう。障害者が何の役に立つか」となどと言う人がいるかもしれないが、例えば障害のある人がいるからこそ生まれた福祉機器が多い。私たちには年齢を重ねる中で、いつかは年老かの障害を抱える。多くの人は、高さが上下するベッドや電動車いすのお世話になるが、その時に初めて便利さに気づかされる。開発過程に付かれる。多くの人は、高知っている障害者の意見が取り入れられている。

私も障害者や高齢者が、災害に遭遇した際の情報共有システムの開発などに関わっているが、当事者に教えられる場面ばかりだ。災害時に何が必要になるのか、何が不便かをイメージしようとしても容易ではない。さまざまな苦労、経験をした当事者にアイデアを教えてもらっている。

とか「雇用が難しい」といった暗い面で考えられることが多いようだ。しかし「どうしたら働きやすくなるのか」とか「いかにしたら宿泊できるのか」といった課題について、事業者をはじめ障害のない人と障害のある人が一緒に考えられるようになると、新しい何かが生まれる契機になる。

職場の入り口に車いすのためのスロープを設けるとなれば確かにコストがかかり、1センチの段差を障害と思う人もれば、3センチや5センチの人もいる。話し合いで「少しの手助けがあればいい」ということになれば、入り口に呼び鈴を置くという方法も出てくる。

店舗をバリアフリーにするというのは、店全体を改装するという話ではない。車いすの人から「目の高さに商品を置いてほしい」と意見があれば、品物を下に移動するだけいい。便利になれば、車いすの高齢者も来店するだろう。手を掛けた分は必ず戻ってくる。まずは当事者に聞くことだ。障害のある人とのない人が、積極的に障害者の意見を聞くことが大事だと考えた。（取材・杉田亨）

障害者の意見取り入れた福祉機器多い

▽まずは聞く

障害者差別解消法も昨年4月に施行されたが「施設の改修にコストがかかる」

が、積極的に障害者の意見を聞くことが大事だと考えた。（取材・杉田亨）

共生社会を考える

相模原殺傷事件から1年



森 愛実さん(26)
就労継続支援△型事業所で働く

9歳で難病になり、障害者となつた。意思に反して体がねじれたり動かしにくくなる症状を抑えるため、対症療法を受けながら車いす生活を送っている。

小中高は地元の学校に通つた。症状が悪化して、いすに座ることが難しいときは床にマットを敷いて授業を受けた。トイレや移動教室の際は友人がサポート。教室で授業を受けるのが難しいときは保健室で先生が

1対1で教えてくれたり、教室を1階に変えたりなど学校側の配慮もあつた。おかげで毎日通うことができるようになった。学校が大好きだった。「歩き方が変」と陰口を言つた人に、友人が「お前はめぐの何を知つちよつか」と注意してくれたと後で知つた時は、うれしくて泣いた。友人は「障害があるとか考へたことない」「めぐはめぐやから」と言う。今も変わらず対等に接

状況応じた支えを

その人自身を知り、理解し合いたい

もり・めぐみ
1991年、富崎市生まれ。9歳で難病の全身性ジストニアを発症。入退院を繰り返しながら地域の小中学校に通う。鵬翔高、鹿児島県の鹿児島第一医療リハビリ専門学校卒。富崎市。

報道によると、植松被告は「生きる価値のない人を排除する」という考えだが、人をあやめるところそく目を背けてはいけない。障害者になって、体への不安やできないことへの歯がゆさを感じることはあっても、悲観するまでにはならない。それは家族からの大きな愛や、学生時代の友人や社会で出会った人たちの支えがあるから。

「何も悪いことはしていないのだから、助けてもらつたらありがとうと言ひなさい」という母の言葉にも救われた。多くの助けは必要だが、自分ができることに目を向ければ自信がつき、希望も見えてくる。

障害者になつてからの私しか知らない人も、勇気を出して話し掛ければ、受け入れてくれた。「障害者は不幸をつくることしかできない」という植松被告の考え方ほむなしく、悲しい。

▽心のバリアフリーも「私も人の役に立ちたい」と言語聴覚士の資格を取つた。就職を目指したが、体力面の不安や、通勤時にヘルパーが利用できなかつたため、富崎市の就労継続支援A型事業所で働いている。今でも、夢はあきらめない。障害者それぞれの状況に合つた支援が受けられるようになつてほしい。

昔に比べると、トイレなどのバリアフリー化が進み、公共施設が利用しやすくなつた。しかし以前バスに乗ろうとした際に、車いす対応なのに「事前に電話して」と、面倒くさそうにリストを出されたことがあつた。ハード面だけでなく心のバリアフリーも必要だ。

障害の有無に関係なく、その人自身を知り、理解し合いたいと思うことが、共生社会につながる。地域の学校に通つて感じた。自分を大切にしてくれる人を大切にしたい。そういう気持ちが広がることで、人に優しくでき思いやりの心も育つ世の中になつてほしい。

(文・徳留亞弥、撮影・押川真基)



共生社会を考える

⑧

相模原殺傷事件から1年

事件直後は、特異性のみに着目していた。極めてまれで、身近な場所では起きて繰り返されることもない事件だと捉えようとした。

優生思想を大きく取り上げ、ナチス時代を重ねるマスコミに怒りさえ覚えた。当時、会員制交流サイト(NS)にこう書き込んだ。

【障害者施設「津久井やまゆり園」の殺傷事件、悲惨すぎる。障害者を蔑視されたり、底知れぬほどあ

る。報道で知る限り、容疑者の犯行動機はゆがんでおり、薄っぺらだと思う。思ひなんて高尚なものでは決してない。ここに優生思想やヒトラーの映像まで重ねてしまふと、社会の何かが覚醒しそうで怖い】

今の気持ちは少し違う。障害者に対する偏見や差別の延長線上に、事件が起きたことを直視する必要があると考えている。その偏見や差別は、私も含めて多く

松山 光生さん(49)
九州保健福祉大保健科学部
言語聴覚療法学科准教授

正確な知識、行動をポジティブに

偏見や差別直視を

▽背景の推測難しい

植松聖被告の生い立ちや環境が、どう作用して事件

に至ったかなど背景を推測することは難しい。ただ特別支援教育の観点で考える

疾患のある児童生徒は放置されることが多かつた。被

告の児童期や青年期に特別

支援教育が適切に行われて

いたら、差別やゆがんだ行

動を防げたかもしれない。

障害者の介助や介護現場

は、身体的、精神的に過酷

だが、社会的な使命感や崇

高な意志を持つ人が多い。

被告は仕事から逃げ出す理

由を合理化するために、ゆ

がんだ行動に走つたのだろうか。だが結果として、取

つた行動は最悪だった。

真の共生社会を実現させ

るために物理、制度、経済などさまざまな問題を解決する必要がある。例えば

一部の人のために利便性を

図ると、あらゆる人にも有

益になる。誰でも使いやす

いように配慮する「ユニバ

ーサルデザイン」の考え方

が、共生社会の鍵を握る。

▽命の存在認めよう

優生思想について答える

(取材・徳留亞弥)
水曜日掲載

まつやま・みつお 1968(昭和43)年、岐阜県生まれ。脳性まひがある。筑波大学院修了。博士(心身障害学)取得。2004年から九州保健福祉大勤務。専門は臨床発達心理学。延岡市。

